

# LA VIDA EN SAN SEBASTIAN

## LA SITUACION SANITARIA

La epidemia decrece; la situación mejora. Todos los médicos con quienes conversamos ayer estuvieron conformes en afirmar que las llamadas son menores que las de los días pasados.

Las autoridades se muestran satisfechas, sin deber estarlo—ni mucho menos—porque los servicios distan mucho de estar bien atendidos. Se habla mucho, se «autobombean» más; se dan á la Prensa noticias diciendo que se ha organizado admirablemente la asistencia médica y no es exacto: falta mucho para que servicio tan importante esté bien organizado.

A nosotros nos llegan noticias que parten el alma: á la Inspección municipal se pidió un médico el viernes á las ocho de la mañana y el facultativo se presentó en el domicilio del enfermo á las dos de la madrugada de ayer domingo, y ordenó inmediatamente llamasen á un sacerdote. Otro caso es el de una mujer, que pidió médico el viernes y ayer por la mañana no había tenido el consuelo de ver por su casa á un facultativo. En la Inspección municipal, los dos guardias que hay para recibir avisos, se vuelven locos materialmente y aunque se avisa á los médicos, debe reinar tal confusión, que ocurren casos como los que dejamos consignados.

Es preciso hablar menos de perfecta organización y procurar que ésta lo sea en efecto. La epidemia decrece, por fortuna, y cada vez será menos difícil hacer las cosas bien.

### DONATIVOS RECIBIDOS

En la Alcaldía se recibieron ayer los siguientes:

Señora viuda de Silva é hijos, 250 pesetas; señor conde de Guaquí, 1.000; don Martín Urrutia y Ezcurra, 100; don Emilio Cuevas y señora, 5; don Pablo Barriola, 50; don Laureano Azpiroz y señora, 50; don Germán Pradera, 50; don Santiago Azaldegui, 50; don Carlos Larrañaga, 100; don Georges Dufvenill y señora, 50; «El Pueblo Vasco», 250; don Eduardo Dato, 100; don Emilio Palacios, jefe de Jornada, 50.

El gobernador civil, señor García Bajo, recibió ayer 250 pesetas del señor marqués de San Félix para la Comisión permanente de la Junta de Sanidad.

### GAMAS COMPLETAS

En el Sindicato de Iniciativas se han recibido los siguientes ofrecimientos de gamas completas:

Don Mariano Zuaznávar, 4; don Tomás Birmingham, 8; Hotel Biarritz, 8; Hotel Arana, 8; Hotel Albéniz, 3; Hotel de Londres, 4; doña Antonia Garín, 1; don Javier Peña y Gofín, 1.

Continúa abierta la lista de donativos en las oficinas del Sindicato de Iniciativas y Propaganda (Alameda, 14), de nueve á una por la mañana y de tres á seis por la tarde.

### EL SERVICIO MEDICO

Se ha acordado la distribución del servicio médico en la forma siguiente:

Calles 31 de Agosto, Muelle y Frente al Muelle.—Don Mariano Clavero.

Súbditos extranjeros (Imperios centrales).—Don Ernesto Erbeg.

Súbditos extranjeros (aliados).—Don Carlos Vie y don J. M. Gersberg.

Hospitales y Asilos.—Señores On, Mayora, Castañeda, Izazategui (don Manuel), Furundarena, Zaragüeta, Celaya (don Juan José) y Lapaspunte.

Calle Guetaria y toda la izquierda de la parte nueva de la población y barrio de Gros.—Don Fernando Ortega Ayani, don Fernando Asuero, don Luis Olalde, don Leandro Arámburu, don Luis Urrutia, don Manuel Bago, don Mariano Ecház, don Mariano Antín, don N. Harriet, don Pedro Uméres y don Luis Alzua é hijo.

Atocha y barrio de Eguía.—Don Julio Maeso, don Nemesio Mendizábal, don Prudencio Azcoaga, don Raimundo Bueno, don Cándido Gorostidi, don Román Arámburu, don Román Marticorena y don Gonzalo Alberdi.

Antiguu.—Don Ciríaco Muñagorri, don José Goiburu, don Pedro Aguiñaga, don Rafael Larumbe y don Pablo Gastaminza.

Ategorrieta.—Don Vicente Aristegui, don Victoriano Solano, don Vicente Loiz, don Miguel Kutz, don Luis Eguía, don Eudoro Irigoyen y don Sabino Ucelayeta.

Límite comprendido entre la Alameda, Santa Catalina, Avenida y Miracóncha.—Don Alfredo Camio, don Francisco Vidar, don Miguel Vidaur, don Tomás Mals, don Miguel R. del Castillo, don Angel Elvira, don Felipe Errandonea, don Guillermo Zubia y don Rafael Balbin.

Calle Fuenterrabía y parte derecha de la población nueva, incluso Amara y Concha.—Don Agustín Uzcanga, don Anacleto Gaztañedo, don Antonio Aparici Ferrer, don Benigno Oreja, don Cándido Claraco Gorostidi, don Francisco F. Usabiaga, don

Francisco P. Izazategui, don Francisco Tamés, don Fernando Tamés, don Francisco Iturralde, don Honorato Sáenz Alonso, don Joaquín Aycasterán Viñas, don Ciríaco Irigoyen, don José Beguiristain, don Manuel Gelaya y don Leopoldo Ramoneda.

Toda la parte vieja y Euzancho Oriental.—Don Emiliano Elizaguirre, don Francisco P. Cuadrado, don Francisco R. del Castillo, don Jenaro O. de Urbina, don Ignacio O. de Urbina, don Remigio Esnal, don Luis Aycasterán, don Luis R. del Castillo y don Luis González Ayani.

### UN ACCIDENTE

Nuestro querido amigo don Alfredo Camio, al bajar ayer las escaleras de una casa en la que acababa de visitar á un enfermo, tuvo la desgracia de caerse, produciéndose una relajación en la pierna derecha. En el coche que tenía á su servicio fué conducido á la Casa de socorro, donde el practicante señor Santolaya le hizo la cura, en presencia de los médicos señores Tamés y Usabiaga.

El señor Camio no podrá prestar sus servicios durante dos días cuando menos, y se advierte esto á las familias de enfermos, para que se abstengan de hacer llamadas al domicilio de dicho señor facultativo.

### ENFERMOS CARITATIVOS

Las distinguidas señoras de Sarville, que han estado enfermas de bronceopneumonia, han hecho entrega al doctor Usabiaga de 50 pesetas para que adquiera medicinas con destino á los enfermos pobres.

### LA CERRIL IGNORANCIA

El alcalde de Villarreal de Urrechua telegrafó ayer al gobernador civil, diciéndole que había tenido conocimiento de que en un caserío de aquella jurisdicción habían muerto tres atacados de la gripe en condiciones anormales, y que practicadas las oportunas averiguaciones, había venido en conocimiento de que los tales enfermos habían tomado medicamentos facilitados por la curandera llamada «Socabiya», de Deva.

El asunto pasó al Juzgado.

## A los médicos titulares

La Junta de Gobierno y Patronato del Cuerpo de médicos titulares, se ve obligada á suspender la Asamblea convocada para el día 11 del corriente, por el estado sanitario en que se encuentra el país, reflejado en los telegramas oficiales que el Gobierno hace públicos.

Desaba que la Asamblea coincidiese con el Congreso Médico y la suspensión acordada por este había de influir en sus determinaciones; pero teniendo en cuenta las necesidades de los médicos titulares, en relación con las de las demás clases sociales españolas, y sin olvidar que la salud pública merece no sólo la atención de la sociedad sino hasta el sacrificio de los titulares, entiendo que es más que conveniente, necesario, se reuna la Asamblea antes de la aprobación de los presupuestos.

La Asamblea convocada queda, pues, suspendida ó aplazada hasta que desaparezca la actual situación sanitaria, no hasta el 19 de Abril próximo, en que se ha fijado la fecha de inauguración del Congreso. Tiene interés la Junta en que coincidan ambas reuniones profesionales; pero es mayor el que le inspira el que sean atendidas, al fin, en el presupuesto, las justas aspiraciones de sus compañeros.

## NOTICIAS

Un salvaje.—Un vecino de Inchaurren requirió ayer por la tarde al guardia un bárbaro que había maltratado á un niño de siete años al cual hubo necesidad de trasladarle á la Casa de socorro, donde fué curado de erusiones en ambas piernas y contusión en el labio superior. Del hecho se ha dado cuenta al Juzgado municipal.

Conservas Vieja.—Pídanse en todos los buenos establecimientos de ultramarinos. Representante para Guipúzcoa, Heriberto Cayula, San Sebastián, Teléfono 16-45.

Falta un Ma.—De la sala de equipajes de (Pedastorla), se llevaron ayer un fío de la estación del ferrocarril de la Frontera ropa que allí había dejado una «casera».

El «distruido» que lo llevó, por la noche no lo había devuelto todavía y por eso la policía le busca.

Día de escándalos.—Como festividad del Rosario, ayer hubo un «día» de escándalos.

En el puente de Santa Catalina rieron dos mujeres, que recurrieron á su repertorio más escogido: en un bar de la calle del Puerto, tres L. dividuos, refidos

con la «paz y sosiego» promovieron un gran escándalo, por lo que fueron conducidos al Gobierno civil, y en el barrio de Eguía, dos hombres y dos mujeres rompieron las hostilidades y poco faltó para que no se rompieran sus respectivos físicos. Estos también fueron conducidos al Gobierno civil.

Vigorizada el estómago.—Un físico que coma bien y digiere, puede esperar la curación, mientras que ocurriendo lo contrario, es muy difícil conseguirlo. Vigorizar el estómago es poner el organismo en condiciones de resistencia para curar las enfermedades crónicas. Se consigue siempre tomando el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos.

Los «cheros».—Por la mañana, temprano, fué denunciado el dueño de una lechería por negarse á expender la leche que tenía en su establecimiento.

Despachos detenidos.—Por no hallarse á sus destinatarios se encuentran detenidos los siguientes:

De Zaragoza, para Ategorrieta; de Lisboa, para Mazmillan; de Madrid, para Carmen García, y Manuel Chacel; de Biarritz, para Camilo Rey; de Madrid, para Santos Tejada; de London, para Cuervas, y de París, para Margarita Tarazona.

## Real Club Náutico

La fuerte marejada que reinaba ayer fuera, obligó al Jurado á suspender la cuarta prueba de la Copa de Otoño. Pero ello no fué obstáculo para que los balandristas, tripulando sus respectivos yates, «regateasen» por «afición» dando dos vueltas á la bahía, sin temor allí, á los «paquetes» de mar que avanzaban hacia la costa.

La prueba suspendida se jugará hoy, si el estado de la mar lo permite.

## EL VERBANO OFICIAL

### NOTAS DE MIRAMAR

Las noticias de ayer á mediodía eran que el rey continuaba en estado completamente satisfactorio.

El doctor Moure le había hecho una última visita, encontrándolo muy bien, tanto que no creyendo necesaria su estancia aquí, salió para Burdeos.

Las reinas doña Victoria y doña María Cristina pasearon ayer tarde por diferentes lugares de la población y sus alrededores.

El rey ha designado al gobernador civil de Santander, don Agustín Laserna, para que ostente su representación en el exterior de la hija del señor Maura.

El parte que anoche se envió á Madrid para ser publicado en la «casetas» de hoy, dice que el rey continuaba mejorando, habiendo descansado durante toda la noche.

La faringe presenta aspecto normal y la erupción escarlatina ha desaparecido. La temperatura durante todo el día fué de 36 grados y 6 décimas.

### EN EL MINISTERIO

A la hora de costumbre fuimos recibidos por el jefe de jornada señor Palacios quien nos dijo que el señor Dato continuaba en cama, aunque tan mejorado que tal vez por la tarde abandonaría el lecho.

Había estado en el ministerio el embajador de Alemania, príncipe de Ratibor, á interesarse por la salud del rey y la del señor Dato. Este había telegrafado al señor Maura, dándole el pésame por el fallecimiento de su hija.

También estuvo á visitar al señor Dato, permaneciendo con él unos momentos, el ex ministro señor Sánchez Guerra.

El señor Palacios nos dijo que en el ministerio de Estado no se tenía la menor noticia acerca del torpedeamiento del vapor «Wifredo» de que hablaba la prensa.

### ¿SE SOLUCIONARA AQUÍ?

Entre las personas que parece tienen

## Compra-venta

de toda clase de hierros, metales, trapos clasificados y revueltos, papeles y alpargatas viejas, vidrio blanco, etc.

### PRECIOS SIN COMPETENCIA

Chatarrería de Echeverría Trueba, 8, bajo

Para compras y ventas al por mayor, dirigirse de 6 á 8 de la tarde á los almacenes

Abierto de siete á doce y de una y media á ocho

## HERNIAS (Quebraduras)

Nuevos aparatos para la contención y curación de toda clase de hernias (quebraduras), fabricados por la casa Hard Rubber Truss de Boston (Estados Unidos) bajo la dirección de los más eminentes especialistas. Lo más científico y lo más práctico. Depósito exclusivo en San Sebastián, Farmacia y Laboratorio de R. Segué, calle Guetaria, esquina á San Mateo, Ortopedia y accesos.

## ANUNCIOS ECONOMICOS

OFRECESE cocinera, sabiendo cocina francesa y española, para dentro ó fuera de la capital. Urbietta, número 33 (tienda).

PISO segundo: gas, electricidad, baño, diez balcones, alquiler baratísimo temporada invierno. Calle Esas, número 7, 1.º

PROFESSEUR de francés, monsieur Gétin. Lecciones particulares y clases de día y noche. Fuenterrabía, 8 (tienda), teléfono 1676.

SE necesitan oficiales y aprendices. Dirigirse á S. Eñas Arin, Avenida.

SE vende un auto 20 caballos último modelo semi nuevo, una galera y un furgón. Informar en San Marcial, 50, teléfono 5-02.

SE alquilan gabinetes 6 paste de un hermoso past. Mer piso amueblado, central; baño y cocina. Se gas. Dirigirse: San Marcial, 2, 1.º

SE necesita una nodriza con leche fresca para criar en su casa. Razón en esta Administración.

SE vende un cochecito de niño de pedales en perfecto estado. Informar en: Garage Euzarra; Santa Catalina, 2.

URGENTE se necesita interina para todo, en una familia de dos personas. Larrañendi, número, 11, 1.º derecha.

VENDO varios muebles por susentarme. San V. Francisco, letra A, 2.º centro. De 8 á 11 mañana y de 1 á 6 tarde.

derecho á hallarse bien informadas, las conversaciones giran alrededor de la cuestión política y la solución de la crisis.

No sería extraño que esta semana ocurrieran acontecimientos políticos en San Sebastián. Por de pronto, se anuncia que no trascurrirá toda ella sin que el Presidente del Consejo venga á visitar al rey.

## Tranvía de San Sebastián á Tolosa

### AVISO AL PUBLICO

La Compañía del tranvía eléctrico de San Sebastián á Tolosa pone en conocimiento del público que, á partir del día 8 del actual, empezará á regir el horario de invierno, siendo los últimos trenes á las horas siguientes:

Ultima salida de San Sebastián para Tolosa, á las 20'15.

Id. para Andoain, á las 21.

Id. de Tolosa para San Sebastián, á las 19'10.

Id. de Tolosa para Andoain á las 22'10.

Id. de Andoain para San Sebastián, á las 19'48.

Id. de Andoain para Tolosa, á las 21'18.

El tren que sale de San Sebastián para Tolosa á las 6 de la mañana, quedará suprimido, San Sebastián 6 de Octubre de 1918.

### LA DIRECCION.

## Planchadoras

Hacen falta con mucha urgencia en un «Tintorería de París», así como aprendices y ayudantes de ambos sexos. Se exigen buenas referencias.

## F. ORTEGA AYANI

### MEDICINA GENERAL

Especialidad del corazón y pulmones

14 — GUETARIA — 14

## Farmacia en venta

Por retirarse su dueño de la profesión se vende una establecida hace 25 años. Para informes, dirigirse á don Lucas Eguía, en Mondragón.